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! ! ! !别墅群旁边有一块空地，占地!""多亩，
用来建什么？这块地过去是综合用地，可以建
商场，也可以盖住宅楼，但政府引进了一个工
业项目。别墅区居民不干了，有污染排放怎么
办？不做经营性地产，而做工业项目，这个成
本账算不算得过来？

到“十三五”末，上海可净增空间仅有#"

平方公里。建设用地很紧张，地怎么来？用来
干什么？引进什么项目符合上海的长久发展？
上海最近出台了“提升实体经济能级”$"条政
策，记者在实地调查中发现，提升实体经济能
级，并不是一句口号，政府、企业都在努力寻
找发展新动能。

建立微信群审批项目
松江洞泾镇莘砖公路与泗砖公路交叉

口，一大片工地正在紧张建设，智能机器人联
合实验室、工业机器人研发调试中心、未来人
工智能机器人展示馆都将从这里破土而出。
而半年前，这里还是一片荒地。
“我们公司在上海有五六家下属公司，分

布在浦东、嘉定、青浦和松江等地，由于业务
增长快，场地不够，太过分散也不方便管理和
内部协同，从%"&$年下半年开始，我们开始寻
找地方建设自己的智能制造和机器人研发产
业基地。”科大智能科技股份有限公司总裁助
理杨浩介绍说，没有想到，从规划到动工，智
能机器人产业基地的落地速度这么快。

科大智能与松江洞泾镇重点发展智能机
器人的产业发展方向十分契合。洞泾镇主动
出击，积极对接。
“我们有个微信群，叫‘科大智能推进

群’，一共有!!个人，区长坐镇，还有分管副
区长，规土局、经委、投资促进中心、行政服

务中心等各个委办局的一把手，项目审批过
程中一有问题，我们立即发到微信群，各个
领导负责解决，随时跟进项目进展。”杨浩
说，这种创新的项目审批方式，使项目从
%"&'年(月启动，到%"&)年&月破土动工，建
设快马加鞭。

算好土地账!加减法"

特大型城市，缺不缺土地？在市经信委主
任陈鸣波眼里，只要有好项目，上海不缺土地。
“我各个区跑了一下，有土地，关键是缺乏新
动能。上海经济产业可持续发展的核心就是
创新，这不仅是技术，还有政策突破，要结合
科创中心、自贸区这两只手，解决上海经济新
动能的缺乏。”

土地从哪里来？上海是通过产业结构调
整，“压减”落后产能，减量化腾挪出来的指
标，优先保障重点工业项目。以松江为例，去
年调整了!#*家劣势企业，涉及土地面积
!%&#+"(亩，启动了中山街道生产性服务业功
能区、九亭镇久富工业区%个重点区域调整专
项，涉及土地面积约&#*)亩。“我们发展先进
制造业的土地指标就从这里面来。”松江区经
委产业科负责人尹广辉介绍，松江区%"&'年
获得土地减量化指标约为&)&$亩，其中&&)#

亩土地指标用于工业用地项目。
实际上，什么企业能用到土地指标，松江

区有根红线：项目的土地投资原则上不低于
每亩'"万美元（内资原则上不低于每亩!""万

元）、每亩土地税收原则上不低于'"万元。对

不符合产业导向的淘汰生产类、限制生产类
项目，与城镇总体规划相冲突以及与产业用
地、产业能效均值指标存在较大差异的项目
一票否决。“土地账要算大账，三亩工业用地
减量化腾挪出来的指标，两亩用于经营性，一
亩用于工业项目，成本从大账上算得过来，对
城市产业持续发展提质增效也是必须的。”陈
鸣波说。

二次开发善用巧办法
建设用地“总量锁定”“负增长”……上海

如今在土地使用上格外“谨慎”。伴随城市更
新而来的土地二次开发，是否真能盘活、升级
产业,政府不是万能的，也不能什么都做。在
调动资源上，要善于运用第三方力量。

松江区中山街道中创路一带，原来是一
片半闲置的工业园区，政府引入科技服务商
启迪控股，再引入知名开发区品牌漕河泾，三
方出资，&""-收购原土地权利人的企业股份
进行二次开发。重新盘活土地，规划园区，提
升软硬件，半年左右时间，吸引了 &""多家技
术驱动型的科技企业入驻，其中不乏行业领
军企业。
“.'"高速在 %"&*年要造一个双向匝道

口，园区的公共交通出行也非常方便了，有轨
电车在园区二期门口就有一站。现在入驻率
超过 *$-了。”园区招商负责人李扬说。

对政府来说，原先利用土地空间的方式
相较粗放，以项目拉动经济发展，但现在老的
工业厂房与高端制造业不相匹配；政府主张
回购、调整这些厂房，适合智能制造业发展需
求，从而引进优质产业项目，推进区域产业转
型升级。

本报记者 叶薇

提升实体经济能级如何破题!

只要有好项目 上海不缺土地

! 科大智能模型图


